
Май оказался для нашего 
университета месяцем не ме
нее напряженным, чем пред
ыдущий. Успешно заверши 
лись Дни науки. Конферен
ции, олимпиады с участием 
наших преподавателей и сту
дентов оставили заметный 
след в научной жизни города. 
В этом номере получили Ос
вещение многие аспекты ясиз- 
ни нашего вуза.

В Официльный йтдел
ВАКАНСИИ

КРАСНОЯРСКИЙ ПОЛ
ИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИ
ТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС В СВЯЗИ с  ИСТЕЧЕ
НИЕМ СРОКА ИЗБРАНИЯ 
И НА ВАКАНТНЫЕ ДОЛЖ
НОСТИ ДЛЯ ЗАКЛЮЧЕ
НИЯ КОНТРАКТОВ

заведую щ  их каф едр а
ми: робототехники и техни
ческой кибернетики (к.т.н., 
доцент); экономики, марке
тинга и менеджмента;

профессоров кафедр: ра
диотехнических систем,тех
нологии машиностроения, 
математического обеспече
ния дискретных устройств и 
систем; систем автоматики, 
автоматизированного уп
равления и проектирования
— 1; автоматизированной 
обработка информации — 2; 
теоретических основ элект
ротехники;

доцентов кафедр: радио
технических систем — 1; ро
бототехники и технической 
кибернетики — 2; высшей 
математики — 2; систем ав
томатики, автоматизирован
ного управления и проекти
рования — 1; философии, 
автотранспорта, экономиче
ской теории и истории, фи
зической культуры — 1; ма
тематического обеспечения 
ЭВМ — 1; конструирования 
и производства радиоаппа
ратуры; оборудования и 
технологии сварочного про
изводства; теоретических 
основ электротехники — 5; 
теории и конструирования 
механических систем, элек
трических систем;

.с т а р ш и х  п р е п о д а в а т е
лей: конструирования и 
производства радиоаппара
туры; физической культуры
— 4; экономической теории 
и истории, систем автомати
ки, автоматизированного 
управления и проектирова
ния — 2; высшей математи
ки -г  3; робототехники и 
технической кибернетики —
1; радиотехнических систем; 
математического обеспече
ния дискретных устройств и 
систем — 3; экономики, мар
кетинга и менеджмента — 1 ; 
автомобильных перевозок
— 4; теоретических основ 
электротехники— 1; элект
рических систем — 2; ради
отехнических устройств 
сверхвысоких частот; (сек
ции ,"Экономика и управле
ние на транспорте");

ассистентов кафедр; сист 
тем автоматики, 1  автомати
зированного управления и 
проектирования — 3; фило
софии: тепловых электриче
ских станций — 2;

преподавателей кафедр; 
физической культуры —• 1; 
иностранного языка (анг
лийский).

Срок конкурса — один  
м есяц со дня опубликования  
объявления.
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24 а п р ел я  со сто ял ась  о л и м п и 
ад а  по ф и зи к е , в которой  при н ял о  
у части е  62 студента  н аш его  у ни
верситета . По ф ак у льтетам  чи сло  
у частн и ков  р асп р ед ел и л о сь  сле
дую щ им  образом ; Н У К иП У  — 29 
ч е л о в ек , В Т-9, РТФ -7, М С Ф -7, 
АТФ -5, ТЭ Ф -3, М ТФ -2.

С туденты  п рояви ли  исти нны й  
и н т е р е с  к п р е д л о ж е н н ы м  н а  
о л и м п и аде  задачам .

Н аибольш ую  активность п о 
к азал и  сту деш ’ы  НУКиПУ, кото
р ы е  лиди р о вал и  и  в  качественн ом  
отнош ении . П ервое м есто за н я л  
М алю ги н  И. (гр у п п а  АУ 32-7), 
второе — А ндрю хш ! А. (А У  32-7), 
третье  — П рус Е. (АУ 32-7).

Э ти студенты  р еш и л и  по 5 з а 
д ач  и з  7 предл о ж ен н ы х . Их р а б о 
ты  о ц еп и л и сь  соответствеш ю  46. 
45 и  43 баллам и . Ч етвертое м есто 
д о стал о сь  К у р бак о вск и х  А. (АУ 
32-7), н аб р авш ем у  23 балла.

Е. МАТОРИН,
ст. преподаватель кафедры 

физики.

СТУДКЛУБ 
ПРИГЛАШАЕТ

30 мая в 17 часов в концерт
но-танцевальный зал

на
ВЕСЕННИЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ 

МЕЖВУЗОВСКИЙ БАЛ.
В программе:
* эстрадный концерт
* выступление команды КВН
* дискотека
* бар
Билеты можно приобрести в 

"Г" 3-46.

ПОБЕДА ЗА НАМИ
Ч еты р е  к р ас н о я р с к и х  ву за , где ведется  о б р азо ван и е  по эко н о м и ч е 

ски м  н ап р а в л е н и ям , 12 м ая  п р и н ял и  y^iacrne в  студенческой  и аучи о- 
п р а  и и ч еск о й  к о н ф е р ен ц и и  по  п р о б лем ам  экон ом и ки  и  ры ночны х 
отнош ений .

Х о зя и н а  к о н ф ер ен ц и и  — госупиверситет, — а т ак ж е  техпологИ че-’ 
ски й  ин ститут  и  ин ститут  цвет'ных м еталлов  п р едставл яли  студенты  
стар ш и х  курсов , н а ш  у н и вер си тет  — трое п ер в о к у р агак о в , которы е 
стал и  н а сто ящ и м  откры тием  конф ерен ции . В ы слуш ав 30 докладов, 
э к с п е р тн ая  к о м и сси я  во главе  с п р оф ессором  В. А. М едведевы м  
п р и зн а л а  л у ч ш ей  н а у ч н у ю  р аб о ту  п ер во к у р с 1ш к а  КГТУ П вгегая  М ах- 
н ы р е в а  “С ти ли  и  м етоды  р у к о в о д ств а” (руководитель — проф ессо р  В. 
Т. К о валевич) и  п р е д л о ж и л а  ем у  про д о лж и ть  о бучен ие н а  эко н о м и 
ческо м  ф а к у л ь те те  госуни верситета.

Д о сто й н ы е  вы сту п л ен и я  бы ли  отм ечеш я п р ем и ям и  и  бл аго д ар н о 
стям и, и х  п о л у ч и л и  д ве  н а ш и  д о к л ад ч и ц ы  — Л ю бовь Б асова  с вы сту п 
л ен и ем  н а  тем у  “С екр еты  ум елого  р у к о во ди тел я” и  Л ар и са  Ром анова 
— “Ры нок  и  м о р а л ь ”. '

Т ези сы  р а б о т  в сех  трех  у частн и ко в  будут о п уб ли кован ы  в сборнике 
м атер и ал о в  ко н ф ер ен ц и и .

О. ПУХОВА

Интеллект-шоу по проблемам межличностных отношений выявило 
немало ярких талантов среди студентов экономического факультета. 
Репортаж об этом читайте на 2-й стр.

РЕШАЕТ РЕКТОРАТ
На очередном ректорате 

проректор по учебно-воспи
тательной работе А#В. Аль- 
кин проинформировал при
сутствующих о проведении 
предстоящих сельхозработ. 
Летом и осенью Студенты на
ш его ун ив ерситета бу д у т  
пропалывать и убирать ово
щи) в со в х о зе  .“Солонцы". 
Предусмотрен также трудо
вой десант в совхозы ,"Курба- 
товский", ."Тюльковйкий", 
ОПХ ."Михайловское", дру
гие хозяйства края, которые 
в порядке оплаты обязуются 
поставлять вузу картофель и 
мясо по ценам ниже рыноч
ных.

Вторым вопросом ректо
рат заслушал два варианта 
заселения общежития N 7. К 
марту текущего года с тру
дом удалось выдворить из об
щежитий студентов, прожи
вающих в них нелегально или 
окончивших вуз. По мнению 
деканов, справедливого вари
анта для всех (касательно-са
мого благоустроенного о б 
щежития N 7) все равно не 
найти. Коменданты ратуют за 
первый вариант расселения,
А. В- Алькин — за то, чтобы 
здесь проживали только со
трудники и аспиранты. Акту
ален по-преж нему переход  
на контрактную систему и 
тр ебует безотлагательного  
решения вопрос о том, кто 
будет взимать плату за про
живание. Главный бухгалтер 
имеет право открыть субсчет, 
но в этом случае возникнут 
сложности операций с день
гами: ими можно будет поль

зоваться только по безналич
ному расчету. По мнению А. В. 
Алькина, ни дирекция Студго- 
родка, ни деканаты не спра
вятся с этим, так как имеют 
другие обязанности. Некото- ’ 

'.рые, наоборот, считают, что 
как деканаты ни отпихивают
ся от этой хлопотной работы, 
лучше их никто не сделает ее. 
Декан ТЭФ В, М. Журавлев 
обсуж дает такие' проблемы  
коллегиально, на общем со
брании.

В связи с предстоящей фи
нансовой проверкой на каж
дом факультете следует про
см отр еть  индивидуальны е  
планы за два последних года. 
По словам начальника учеб
ного отдела Г. П. Чужковой, 
к нарушителям будут приме
нены штрафные санкции в 
р азм ер е трех^— пяти мини
мальных окладов.

Ректор А. М. Ставер и 
проректор по капстроитель- 
ству А. К. Вахтель посетовали 
на большие сложности, свя
занные с окончанием строи
тельства жилого дома в Студ- 
городке для наших препода
в а т ел ей  и сотр удн и к ов . 
Точного прогноза пока нет, 
но м иллионны е влож ения  
становятся просто не по кар
ману. •

Г. Б. Масальский-участво
вал в совещании проректоров 
по международным связям. 
Для учебы за границей дейст
вуют открыты ̂ ^ о ж у р сы . В 
свою очередь обучение ино
странных студентов нашим 
вузам должно приносить до
ход. Политика зарубеж ны х

партнеров строится на том, 
чтобы открыть доступ в их 
страны российским студен
там, получающим экономиче
ские и гуманитарные специ
альности. В то время, когда 
фонды и дивиденды очень ог
раничены для .“технарей", это 
продуманная политика: не по
свящать россиян в тайны но
вых технологий. Вузы должны 
сами устанавливать прямые 
связи с заграницей, а Госкоми
тет РФ по высшему образова
нию профинансирует тех, кто 
использует свои связи и пред
ставит любое письменное при
глашение с Запада.

Озабоченность вызывают 
кражи компьютерной техни
ки. Комиссия проверит в пер
вую очередь наличие металли
ческих дверей и решеток в по
мещениях, имеющих такую 
технику.

СДЕЛАЙТЕ ПРИВИВКУ!
В Красноярске, как и в дру

гих городах, все чаще стано
вятся случаи заражения очень 
опасной болезнью — дифте
рией. За первый квартал забо
леваемость возросла в 10 раз в 
сравнении со всем предыду
щим годом. Необходима сроч
ная ревакцинация взрослого 
населения, равно как и малы
шей. Это касается как студен
тов, так и сотрудников, ведь 
после 40 лет летальный исход 
от этой инфекции угрожает 95 
процентам заболевших.

Разработан график приви
вок в здравпункте КГТУ. Вас 
ждут здесь с 9 до 17 часов 
ежедневно.

Л. ПАВЛОВА.

ВЕТЕРАНЫ 
В СТРОЮ

В большом коллективе на
шего университета 350 вете
ранов. Есть немало участни
ков трудового фронта, кото
рые в послевоенные годы 
сам оотверж енно учили и 
воспитывали студентов  
Среди них М. Н. Ларионов 
Л. А. Дайн, А. М. МишурЬв 
Е. И. Красиопевцева, Е. П 
Карпецкая, 3. Г. Фукс, М. Д 
Мукоед, К. А. Степина, Н. Д. 
Шепеленко. За доблестный 
труд они отмечены высоки
ми наградами. Много сил и 
энергии ветераны труда от
дали развитию и совершен
ствованию учебного процес
са, укреплению материаль
ной базы родного вуза.
. Славный боевой путь от 
Москвы до Сталин^ада, от 
Курско-Орловской битвы от 
Берлш1ских ворот прошли 
участники Великой Отечест
венной войны,- работники 
нашего университета. Боль
шой личный вклад в боях за 
освобождение нашей Роди
ны в приближение Победы 
внесли преподаватели и со
трудники К* А. Брылев, Г. А. 
Востриков, В. Ф. Захаров, А. 
П. Кадочнков, Д. И. Леичен- 
ко, В. Д. Ляшенко, М. Ф. 
Плотников, А. Я. Пуссеп, Л. 
С. Соловьев, И. ф. Худоно- 
гов, Ю. В. Чудновец, семья 
Чепурных. Многие ветераны 
войны, несмотря на возраст 
и боевые ранения, продол
жают самоотверженно тру
диться на кафедрах и в под
разделениях.

Много сил, здоровья, оте
ческой заботы отдают вос
питанию молодежи бывшие 
фронтовики В. Н. Борисов, 
Н. Н. Корниенко, М. Г. Ма- 
кухин, Г. Г. Спорт, Ф. Ф. 
Слезко, В. А. Шубенко, Е. А. 
Юргенс.

Отшумел светлый неза
бываемый праздник — День 
Победы! В организации ,и 
проведении торжественного 
собрания и встречи за чаш
кой чая ветеранов войны и 
труда активное участие при
нял ректорат в лице ректора 
А. М. Ставера, проректров
A. В. Алькина, П. Ф. Гутаре- 
вича, п р едседател я  
про(1жома-А, И. Мельникова, 
начальник отдела кадров Г. 
И, Носонова.

Большую заббту и орга
низаторский талант прояви
ла директор студклуба В. Н. 
Юрданова .

Совет ветеранов выража
ет свою признательность за 
оказанную  материальную  
помощь руководителям ма
лых коммерческих предпри
ятий А. И. Жукову, А. Р. По
пову, В. И. Грузенкову, В. Н. 
Тимофееву, А. И. Южанни- 
кову, Г. М. Цибульскому, В.
B. Доставалову, О. В. Коша- 
еву.

Девять человек трудятся в 
составае друж ного общ е
ственного коллектива — со
вета ветеранов. Продолжа
ются трудные будни, и очень 
хочется надеяться, что на 
кафедрах, факультетах, в 
других подразделениях не 
оставят без внимания и за
боты своих ветеранов.

3. ПОГОРЕЛОВ,
д о ц е н т  к а ф ед р ы  а в то

транспорта,
председатель совета вете

ранов.



[1 в рамках Дней науки
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выступили Алексей Вери- 
лов, Евгений М ахны рев, 
Ольга Карпова, Дмитрий  
Чупин, Андрей Соловьев, 
Люба Басова, Лариса Рома
нова и др. С туденческие  
рес})ераты имели вид серь
езных научных, работ. И с
пользованы в них труды  
классиков социальной пси
хологии — Фрейда, Лебона 
— и современных ученых.

С тудентам  эк оном и ч е
ского факультета техниче
ского университета препо
даются не только t e x H H 4 e -  

ские дисциплины и курсы, 
но и гуманитарные, при
званные повысить культур
ный уровень студентов и 
необходимы е любому тех
н и ч еск о м у  сп ец и ал и сту , 
чтобы он мог чувствовать 
себя в своей тарелке даж е  
в бомонде,

В течение этого учебного 
года ст у д ен т ы  слуш али  
курс “Психология деловых 
отношений", программа ко
т о р о го  п р ед усм атр и в ает  
организацию научной кон
ференции. И вот 21 апреля 
эта конференция под на
званием "Социально-пси
х о л о г и ч еск и е  проблемы- 
м еж ли чностны х отн ош е
ний" состоялась.

Открыла конф еренцию  
ее  научный руководитель, 
зав. лабораторией социаль
н о-п си хол оги ч еск и х и сс
ледований профессор В, Т. 
Ковалевич, Она попривет
ствовала участников кон
ференции, гостей. Восполь
зовавш ись предоставлен
ным словом, проректор по 
науке В. А. Троян сказал, 
что студен там , будущ им  
руководителям предприя
тий и органи.заций: знание 

то н к о стей  ч ел ов еч еск ой  
психологии очень приго
д и т ся . З атем  ст у д ен то в  
приветствовал декан гума
нитарного факулыета В. Г. 
Седельников и пожелал у с
пехов.

Для обсуж дения конфе
ренции предлагались три 
вопроса: руководитель и

подчиненный, их взаимо
действие; общение и взаи
мопонимание;,. конфликты  
и пути из разрешения.

И сразу начался букваль
но шквал интересных, ж и 
вых, ярких выступлений. 
Открыла интеллектуальное,- 
шоу Марина Харламова, 
Она предложила аудито-

ПОЗНЛЙ СЕБЯ
П очем у мы болеем , почем у ум и р аем  o'l- бо л езп ей , а но от естест- 

вспногр и зи оеа  о1>ганизма? Н аучим ся ли  к о гд а-н и б у л !. ж и т 1. не болея?
П оверят ли  .когда-нибудь и проверят  н а  п р а к ти к е  в р ач и  (и особенно 

хирурги.! 1гропю зы  астрологов?
З н ая  л у ш ю -со л п ечн ы е  ])итмы, хи р у р г в р я д  ли  станет  н азн ач ать  

-ятерацнго в дни, когда Л уна !)аходится в  к в ад р ату р е , в о п п озици и  с 
Mai)coM. И м енно в э ’1 и дни возм ож ны  о бо стр ен и я  б олезн ей , а  л ет а л ь 
ный исход  м ож ет н а с т у п и т ь  и  от сам ы х  н есл о ж н ы х  операц ий . -В 
полнолуние л ю бая  оп ер ац и я  связан а  с б о л ьш и м и  кровопотерям и.

М олодая деву ш ка  вряд  ли  реш ится п р о к о л о ть  уш и  (для нош ения 
сереж ек) в дни, когда Л уна в зн ак е  О вна, а  б и зн е см е н  не  поддастся  

н а  уговоры  д р у зей  сиять стресс в бане, д а  еще, с пи вом  илц  коньяком , 
если  будет знать, что в этот день Л уна н ах о д и тся  во  Л ьве и уязвим ы  
сер дц е  и  сердечн о-сосудистая  система. П о ж и л о й  ч е л о в ек  не пойдет 
вставля-]Ь зуб н ы е протезы , если  Л уна н ах о ди тся  в зн а к е  Рака, а  м ать 
вряд  ли  нако р м и т  морожеш.1М свое дитя, е сл и  бу д ет  зн ат ь  зар ан ее , 
каковы  последствия.

П редл агаем ы й  н ам и  м едици нски й  гороскоп  я в л я ет ся  еж еднйЬиы м  
настольны м  кал ен д ар ем  для ж ителей  К р асн о я р ск о го  к р ая . Его ц ель 
— д ать  во зм ож ность  лю бом у  человеку  за н и м а ть ся  у к р еп л ен и ем  сво 
его  здоровья, пом очь л еч ащ ем у  врачу  и п а ц и ен там  в п р о ф и л ак ти к е  
заболевани й , х и ру 1)гам  вы брать наиболее  б л аго п р и я тн ы е  дн и  для 
плановы х  операц ий .

К ак  им  пользоваться? Н априм ер ; вы  смотрите, что с 17 а п р ел я  
после 2 ч. 34 мни. по 19 до 15 ч. 14 мии. Л упа н ах о д и тся  в  зо д и ак а л ьн о м  
зн ак е  Рыб. В эти  дни чащ е, чем  в другие, н езав и си м о  от п р и п а д л е ж - 
1 ЮС1Т1 к зо д и ак ал ьн о м у  зн ак у  возпикаю т.боли  в су ставах , п р о яв л яю тся  
п си х осом ати чески е  болезни , повы ш ается  р и ск  и н ф ек ц и о н н ы х  за б о л е 
ваний. З н ая  эго, вы  подготовите себя п си х о л о ги ческ и  и  п р о в ед ете  
соответствую щ ие п р о ф и л ак ти ческ и е  м ероприятия. ■

И А Ю Д Н А Я  М У Д Ю С Т Ь  ГЛАСИТ: “НЕ ТОГДА К О П А Й  КО Л О Д ЕЦ , 
КОГДА УМ ИРАЕШ Ь О Т Ж А Ж Д Ы ”.

ЗД О Ю В Ы Е  ЛЮ ДИ ДОЛЖ1-1Ы НЕ Д А ТЬ НЕДУГАМ И С ТА РО С ТИ  
ЗАСТИГНУТЬ СЕБЯ ВРАСПЛОХ.

Ж елаю щ им  приобрести  к ал ен д ар ь  обращ аться по а д р ес у : у л . К и - 
ренского , п лавательн ы й  бассейн , лаборатория. Тел. 45-74-83 .

САМА БРОСИЛАСЬ 
ПОД АВТОБУС"»

Ш 1
рии чесг, взятый из работы 
американского психолога 
Сьюзен Деллингер "Психо- 
л оги ч еск ая  геом етри я". 
Тест предполагал характе
ристику типов личности по 
геометрическим фигурам. 
Ее выступление благодаря 
у д а ч н о  оф ор м л ен н ы м  
стендам было ярким и за
поминающимся. П оследу
ющие выступления были 
не менее интересными. Че
тыре часа пролетели неза
метно.

М ногое на конф.'-рг-гпши
нас удивило. Более 30 вы
ступающих — и ни одного 
повтора! Каждый удачно  
раскрывал свою тему, до- 

, полняя предш ествую щ ие  
выступления. Ясно, что за 
всем этим стояла огромная 
работа, Понравилось, что 
студенты технииеского ву
за владеют красивой и гра
мотной речью. Блестяще

в  наш ем  городе с 15 м ая  по 15 
ию ня 1993 года  проводится м е 
сяч н и к  по п р о ф и л акти ке  д о р о ж 
н о-тран спортны х происш ествий с 
у ч а с ти е м  в о д и телей  п а с с а ж и р 
ского  транспорта.

П орой  н а с  сильно  за д е в ае т  
черствость и  бездуш ие водителей, 
но М1>1 р ед к о  заду м ы ваем ся : и з -з а  
чего они  такие? П опробуйте к ак - 
)|ибудь встать в половине ч етвер 
того, бы стро одевш ись, до б еж ать  
до служ ебн ого  автобуса, которы й 
довезет  до м еста  работы , и н ачать  
трудовой д ен ь  п а  чудо-техцике.

Кто и з пас  не бы л свидетелем  
ш турм а автобуса  по утрам  — все 
бегут, кричат, толкаю тся, пы ла- 
м |.ш аю т при  этом  двери? Водите- 
/1И н аблю даю т это целую  см ену, 
,! после этого мы хотим, чтобы 
чаи  относи лись к нам  ао-челове-- 

А сколько  иерно!) стоит 
. п о ч и н и т : ,  httoov--'

К онечно, все это водителей ite 
удалась к а к  нельзя луч т е , о правды вает, нам  стои-i-их помя ть 
Атмос(1)С|)а одиовремешктИ пом очь в пелсткой работе. По 
г- W -  ипоглл д а ж е  мы, работники  го-
была и напряженной — бы- сав-,-онисиекции, уди вляем ся: ав - 
стрый темп, жесткий р е - тобус или  троллейбус, ко-торг.гй 
гламент, — и раскованной, до л ж ен  бы ть два р а за  п ер еп л ав - 
гг л еи  иа лом , cu ie  ездит, и  все это
было ощ ущ ение праздника, делаю т-своим и р у к ам и  эти  парни .

Э. А Х М А Д И Е В ,  С реди них встречаю тся, п равда , и 
И С С Т О Г О В А , такие, что ведут свой м пш отоп - 

  _  п ы й  а в т о б у с , с л о в н о  в е р т к и й
с т у д е н т ы  о т д е л е н и я  ..^ й гу л с ш о к ”. С ердце зам ирает , 

ж у р н а л и с т и к и  КГУ. к о гд а  смотриш ь, к ак  они под 'ьез-

зарубеж ны х и отечестве!:- 
иых.

Было видно, что и сами 
ребята довольны своей ра
ботой. И хотя они сильно 
волновались (лица высту
паю щ их то розовели, то 
бледнели)^ счастливое чув
ство наполняло простор
ный зал библиотеки. С о
трудники библиотеки на 
время конференции подго
товили выставку литерату
ры по теме конференции, а 
библиотекарь В. П. Казан
цева сделала ее  обзор.

В общ ем конф еренция

яЛнот к о стан овке  ил и  дви ж у тся  
по дорогам .

И н огда к т р агед и и  при водит 
н а д е ж д а  п а  “а в о с ь ”. В одитель а в 
тобуса  Л иА З С., д в и га я сь  по м а р 
ш руту  “С тудгород ок— П р едм ост
н ая  п л о щ ад ь ” , о б н ар у ж и л , что  у  
авто б у са  н еи с п р а в н а  то р м о зн ая  
систем а. В место того, чтобы  о с та 
новиться и  вы зв ать  техпом ощ ь, 
п р о д о л ж ал  рейс. В р ай о н е  о с та 
н овки  “К о р н е ев а ” С. п о п ы тал ся  
остановить п ер еп о л н ен н ы й  авто 
б у с 'п е р е д  п ер еб егав ш и м  дорогу  
пеш еходом  под плафе. Но о с та н о 
виться он су м ел  только  ч е р е з  150 
м етров от м еста  н а е з д а  п а  п е ш е 
х ода  А. К то ви н о ват  в  этой  т р а г е 
дии; вы ясн и т  следстви е.

В другой  авар и и  ви н о ват  не 
только  водитель авто бу са, по  и 
пеш еход. И н е  стоило бы  п и са  ; ь 
о пой. если  бы не чак л ю ч сьи с  
гч.ужсбасч’о р а сс л 1*лоВ(1мия, 'И*о- 
водивш егося  главш .1м и н ж ен ер о м  
КПАТП-1 К обяковы м . Ц итирую  
дословно: “ ... п асс а ж и р к а  без к а 
ко го -л и б о  вл и ян и я  иа  нее  с ам а  
б р о си л ась  и а  а вто б у с ”.

Т еп ер ь  в згл я 1 гем и а  ц и ф р ы  и 
увидим , что в городе с н а ч а л а  

* года  соверш ено  у ж е  380 до р о ж н о - 
т р ан с п о р т н ы х  п р о и сш еств и й , в 
котры х погибло  45 чел о век . В 15 
и з них  виноваттл в о ди тели  п а с с а 
ж и р ско го  тр ан сп о р та .

А. ВАСИМ ОВ.

® В честь праздника Победы
СКАЗОЧНЫЙ МИР, 

КОТОРЫЙ я БОГОТВОРЮ
б ^raя в  к о п ф е р еи ц -за л е  к о р п у са  "Г” о ткр ы л ась  пр и у р о чен н ая  ко 

Д н ю  п о б еды  ш>гставка ж и воп и сн ы х  р абот  И вана Ф едорови ча Х удоио- 
гова. Н ел ьзя  н а зв а ть  п ео ж и даи п о й  инициати ву  Ииавш с!ледоровича — 
в ы б р ать  м естом  д ем о н стр ац и и  новы х картин  техн и чески й  у н и вер си 
тет. 20 л ет  он  проработстл старш им  п р еподапателсм  ка(1>елры гра(1тки, 
в ел  зан я т и я  по н ачер тател ьн о й  геом етрии , черчению , рисунку . Д в а ж 
д ы  в ы став л я л ся  в эти х  стенах.

“Т ак  п олучилось ... 30 лет  п ед аго г  — в ш коле, в и н сти ту те”, —- 
говори т  ху до ж н и к. Т ак  получилось... Еще до войны  И ван Ф едорович 
за к о н ч и л  в К р асн о яр ск е  х у дож ественн ую  ш колу им. В. И. С урикова, 
пооле войны  — ({хткультет гра(})ики М осковского  п ед аго гач еск о го  
института , б р ал  у р о к и  в худож ественн ом  учи л и п 1е им. С троганова. В 
к о н ц е  50-х  п о сещ ал  м астер ск у ю  народного  х у д о ж н и ка  А. П. Л еко н еи - 
ко  в  к р асн о я р ск о м  Д ом е худо ж н и ка . ‘

Л ю би м ы й  ж ан р  Х удоиогова — п ей заж . “П р екр асн ая  п р и р о да  н а 
ш его  к р ая , ландшас!?!' — это тот сказо ч н ы й  мир, которы й я боготворю , 
к оторы й  д а ет  м н е  духовное  удовлетворение, здоровье  и  во зм ож ность 
бы ть с ч а стл и в ы м ”.

В ар х и в е  х у д о ж н и к а  околоДОО работ, ж ивописны х  и гр аф и чески х . 
М н огие  и з них  в р а зн о е  врем я  б]лли иредставлеш ,! иа в:,(ставках в Доме- 
х у д о ж н и ка , м у зе е  им. С урикова. К ое-что  продано. М ногое р азд ар ен о .

И ван  Ф едорови ч  у ж е  12 лет  н а  пенсии . О тм енны й садовод, но д аж е  
эта  стр асть  н е  составит  к о н к у р ен ц и и  творческом у  влечению . “Все, что 
п о зво л я ет  м не здоровье, я отдаю  с искр ен н ей  лю бовью  и зо б р ази тел ь 
ном у и с к у сс тв у ”.

Записала О. МЯСКОВА.

ОТКРЫТАЯ ЛЕКЦИЯ
14 апреля на кафедре  

технологии маш инострое
ния сл уш ал и  открьсгукл 
лекцию Валерия Ефимови
ча Авраменко "Выбор те.\- 
иологил^еских баз па основе 
размерного анализа" в свя
зи с представлением его к 
ученому званию проф ессо
ра. В ал ер и й  Е ф им ович  
“Политехнику" любопы те/i 
давно - было время, когда 
по вечерам он исполнял  
партию саксофона в инсти
тутском эстрадном оркест
ре А. Стрижевского. А  не
давно наши представления 
о диапазоне его увлечений 
пополнил»%:ь ещ е одним  
у д и в и тел ь н ы м  ф актом . 
Оказывается, на досуге Ва
лерий Ефимович любит вы
думывать и создавать ин

терьер жилых помещении. 
Мебель, которой ои укра
сил свою квартиру, во вся
ким случае визуал 1>по не 
уступает образцам извест
ных (|)ирм. Плюс аксессуа- 
рй1 — бра, светильники, 
лампы, — Ьыполиеииые с 
э.Лe^!eнтaми ' ч угу н н о го

ли'1'ья. И то и другое — с 
■1' а к и м X у д  о ж  е с т в е и и ы м 
вкусом, который в ученом  
— "технаре", по правде 
сказать, в,ообщ е тр удн о  
предположить.

О. ПУХОВА. 

Фото Л. ШОСТАК.



АНАТОЛИЙ АНИКЕВИЧ: 
«ПОЛИТОЛОГИЕЙ Я ЗАНИМАЛСЯ

ВСЕГДА»
и учебпмй процесс, и научные 

псслсдопаиия п формпронаиие пол
итики в uaiircM регионе — основные 
ттаправления деятельности заведую
щего кафедрой политолот'ии и соц
иологии, члена ученого совета гума- 
нитарйого факультета, председателя 
координационного совета при крае
вой администрации, профессора Л. 
Г. Лникевича. Сегодня он наш собе
седник.

— Анатолий Георгиевич, но ка
ким источникам Вы и коллеги по ка
федре обучаете сейчас студентов? 
Изданы, наконец, новые учебники?

— Учебники есть. Время от вре
мени появляются. Не знаю, все ли я 
видел, но часть читал и тут ж е забра
ковал. Это слегка переделанный на
учный коммунизм, ’ио не политоло
гия. Поэтому программу мы создали 
сами на кафедре. Причем свою. Дело 
в том, что политологией я занимался 
всегда, только раньше это называ
лось иначе. Я закончил по этой спе
циальности аспирантуру в Москве, 
для меня не было особой проблемой 
создать программу по политологии. 
Тема согласованная “Политическая 
власть” , чисто политологическая те
ма. И преподаватели иа кафедре за 
нимались этим. Мы пробивали года 
два или три, сейчас ужо не помню, 
разрешение на это. Надо сказать, что 
руководство инициативу нашу под
держало сразу, ректор прежде всего. 
Ио ученый совет долго рассматривал 
этот вопрос — так сразу нельзя —

-огня еще была жива. По в 1988—
учебном году было разрешено пе

реименовать кафедру и начап. рабо
тать по новой прот'рамме.

Пока учебников таких, как нам 
хотелось бы иметь, нет, а другие я 
просто не разрешаю использовать. 
Мы их даж е ие ы.шисываем. Скоро 
должна выйти книжечка учебных 
пособий, в ее создании участвовала 
вся кафедра. Кроме того, по темам 
курса есть литература набором,'так 
что не бедствуют с мстодобеснечени- 
ем студенты. Теоретические вопросы 
МГ.1 им разжевываем, а практтшеские 
— смотри тслевттзор. Надо учить и 
учиться мыслить самостоятельно.

Я заметил, что студентов полит- 
олш'ия интересует болт.шс, чем все 
прежние общественные науктк

Нас структура кафелр обще
ственных наук в КГТУ устраивает?

— Я категорически ие согласен с 
тем, что управление нренодаетея в 
рамках экономики. Руководство НО- 
иЭиМ  считает, что в управлении

эномика занттмает 80% . По моим 
'данным, экономика в упраилентти за
нимает не более 20%  , а 80% — чис
тое управление. Поэтому управление 
мы преподаем па еттецкурсах, то па 
одном факультете, то на другом, то 
иа всех сразу, это когда деканы идут 
иа такой шаг. Ио в этом году не чита
ли: слишком большая перегрузка по 
кафедре.

— Л Вы пытались тюставить этот 
вопрос на ученом совете?

— Ие слишком настойчиво. Иа 
этот вопрос не обратили особого впи- 
маиия. Однако, я полагаю, у пас все- 
таки будет создана кафедра управле
ния: иа гуманитарном факультете 
предполагается готовить не то чтобы 
менеджеров, а иижеиеров-педагогов, 
иижеиеров-социальиых работников, 
поэтому нужна кафедра прикладной 
психологии и управления. Если она 
будет создана, мы вполне сможем не
сти эту нагрузку. По управлению и 
психологии есть несколько специа
листов иа нашей кафедре и па ка
федре философии.

— Вы ие хотите скоординировать 
свои усктлия с центром экономики и 
менеджмента? ,

— Не думаю, что нужно созда
вать новое. Они преподают экономи
ческую часть, которая очеш, важна, 
но часть, связанную с менеджмен
том, необходимо весги е точки зре
ния прикладной психологии, инж е
нерной психологии и теории управ
ления.

— Вы много усилий прилагаете 
для решения важных задач в городе 
и крае.

— Рет'иопальиыс проблемы долж
ный войти составной частью в учеб
ный протщсс.

Мы выполнили несколько тем, в 
том числе разработали систему уп
равления для тюрода Шарыпово (ру
ководил группой профессор Ю. И

Тимофеев), работали с нами Г. Ф. 
Каячев, И. О. Мустоиеп (сейчас ои 
гражданин Ф инляндии), доцент на
шей кафедры С. В. Игнатьев (сейчас 
ои в Германии па стажировке). Рабо
ту приняли, 110 за неимением средств 
реализация ее была отложена. Мы 
предложили структуру городской ад- 
мипистрации с разведением функ
ций, как и положено по теории уп 
равления.

— Л в Красноярске не пытались?
— Провели исслсдовапия по Ми

нусинску, по только по представи
тельной власти. То же для Крайсове- 
та и краевой администрации. К  со
жалению, это было слишком давно, 
мы рано выскочили со своими идея
ми. Начинался 1991 год. Выдали 
концепцию, первый этап. Вроде бы 
были Д0П0ЛЫН.1,110 там для коммуии-. 
стов ие иашлтюь клетки, я имею в ви
ду коммунистическую партию, ком
мунистических руководителей. В 92 
году начали исследования проблемы 
в масштабах Красноярска. Продела
ли очень большую работу по теме 
“Система управления городом Крас
ноярском” . Выглядит это так; есть 
управляемый обьект, следовательно, 
должны быть цели управления, из 
этих целей необходимо определить 
функции. Поэтому мы берем управ
ляемый об1>ект — миллионный город 
Красноярск — как систему, строим 
дерево целей — главная цель и де
композиция целей — до самых ма
леньких подцелей. Это гигантская 
работа. Исходя из этих целей, опре
деляем функции, систематизируем, 
чтобы видеть, какие нужны управ
ленческие структуры.

— А как у нас делалось раньше?
— Набирали исполком и начина

ли соображать, каковы его цели и 
функции. И иикто никогда не знал 
пи того, ИИ другого.

Короче говоря, определили мы 
структуру функций и направления 
деятельности и для городской адми
нистрации и для городского Совета в 
начале 1992 года. Пришлось и на ма
лом Совете и перед городской адми- 
пистрацие)) защищать свою концеп
цию в очень жесткой борьбе. Кое-что 
внедрили, кое-что опять переделали 
иод личност и, кое-что изменили. Мы 
довольны хотя бы тем, что часть ра
боты 'тринята. Олнако 6‘укналыю ме
сяца три назад обратились к мам 
опять заместитель мэра города и ;iii- 
ректор департамента экономики по 
тому же поводу. И мы опить работа
ем. Правда, все это изрядно затяги
вается — встречи с мэром и вице-мэ
ром, защита наших людей там и 
здесь. Меня очень раздражает, и я 
уже готов бросить эту работу, фено
менальная совершенно малограмот
ность работников администрации. 
Это и понятно, так как нигде их не 
учили управлению.

— Так пусть пользуются во зм ож -. 
иостыо.

— Ие хотят. Говорят, мы сами с. 
усами. Например, иа заседании рас
ширенной депутатской комиссии со 
своей структурой выступил один из 
руководителей города: практически 
предложил схему воспроизведения 
старых горисполкомов. Когда я вы
ступил со своими доказательствами и 
обьясиил, что тут не гак и здесь не 
эдак, необходимо разведение функ
ций, а жесткие линейные связи, 
приводящие к полной дсперсонифи- 
кации функций, отиетствешюсти и 
прочего, мы уже проходили, сей на
чальник высказался в том духе, что 
эти ученые вечно садятся не в свои 
саин — “когда станете мэром, тогда 
и внедряйте вашу систему” .

Мэра В. Л. Позднякова наша раз
работка заинтересовала. До поездки 
в Германию он был сторонником ж е
стких лииейгпях связей, зато теперь 
утвердился во мнении, что нужно 
многое менять. Он человек толко
вый, может быть, мешает груз дирек
торской'деятельности, 110 нам веем 
мешает бремя прошлого.

— Наше интервью разделилось па 
дне части: вузовская жизнь и дея
тельность в помощь городской адми
нистрации. Темы, конечно, взаимо
связаны. Л что Вы можете сказать об 
изменении статуса вузов России?

— Думаю, что тенденция пра
вильная. В конце концов, мы долж-

кандидатской. Если человек докто
ром наук етаиовтпся в 30 лет, у него 
есть еще время для занятий наукой. 
Л я кандидатом стал почти в 30, иу и 
что? Надо соображать, будешь ли ты 
доктором, станешь ли профессором...

— Надо же еще и студентов 
учить...

— И в 30 лет ие имеешь ни долж - 
ности приличной, ни жалования. 
Увы, мы не можем гюлностыо от
влечься от быта и заняться наукой. 
Многое мы переняли от мировой сис
темы; времяисчисление, систему мер 
и весов, и мало ли еще что. Пора и 
систему высшего образования выво
дить на мировой уровень.

В самом деле, если университет 
считается высшим учебным заведе
нием и други^с стршшх, а  институт 
приравнивается к колледжу, то пусть 
и у пас будет так. Если 50— 100 вузов 
России переведены в статус универ
ситета, то они Должны прежде всего 
материально ему соответствовать, а 
отсюда и требования к содержанию 
программ и условия поступления в 
вуз.

Абитуриенты края станут совер
шенно четко различать, что такое 
институт, а что есть вуз. Пусть инс
титут готовит инженеров узкой на
правленности, а  университеты — 
специалистов широкого профиля с 
хорошей фундаментальной подготов
кой, со способностью к систематиче
скому переучиванию.

— Расскажите, пожалуйста, по
чему вы, такой запятой человек, 
приняли активное участие в кампа
нии по выборам т-убсриатора? Вале
рий Михайлович Зубов — ваш лич
ный друг или, может быть, вы питае
те по этому поводу какие-то 
надежды?

— Здесь уместно обратиться к 
примеру Верховного Совета и Съезда 
депутатов. Всем видно, как они себя 
ведут и кто чего стоит. Ю рий Н ико
лаевич Москвич в телеинтервью ска
зал, что интеллектуальный потенци
ал российских депутатов явно на ис
ходе. Я с ним согласен.
Малограмотные, а иногда просто без
грамотные люди. Почему у нас так 
принято: в политике, управлении псе 
считают себя доками. Идиотское на
ше представление о том, что в Вер
ховном Совете должно быть больше

1>абочих и крестьян. Ну почему с.те- 
сарь должен решать конституцион
ные проблемы? Или инженер, или 
писатель? Виктор Петрович Астафь
ев, будучи еще союзным депутатом, 
прямо сказал: “ Я пи черта в этом не 
понимаю и честно признаюсь. А со
гласился быть избранным только по- 
гому. чтобы там было иа одного про
ходимца меньше. Попимают.,что-то 
на съезде более или менее прилично 
процентов 10 депутм'ов С С С Р”.
I [римерио то же самое наблюдается 
па уровне края.

В команду В. М. Зубова меня при
гласили. Я вообще-то ие организа
тор, не умею и не люблю бегать, ко
го-то собирать. Но мне предложили 
другие функции. Я с Зубовым с 
друзьях не состою. Болес того, почти 
с ним не знаком. Проанализировав 
“за” и  “против” , я пришел к выводу, 
что это действительно шанс для 
Красноярска заполучить грамотного 
губернатора. (Надо сказать меня 
приглашали еще в две команды, но я 
отказался). Во-первых, у Зубова пер
спективный возраст, во-вторых, — 
образование. Экономист. В-третьих, 
дпухгодичная стажировка в США. 
Кроме того, он имеет уж е опыт рабо
ты. Работник он динамичный и вы
носливый — с 7 утра до 10 вечера 
может решать разные вопросы. И так 
постоянно. Нашим согражданам по
ка ие очень нравится, что это человек 
корректный, интеллигентный. Но в 
мягкости его пе упрекнешь. Ои без 
крику и русского слова, очень спо
койно, по жестко отказывает, отме
няет чье-то постановление или рас
поряжение. Это руководитель того 
типа, который был у нас до Октябрь
ского зверства в 1917 году. Надеюсь, 
что через несколько лет мы привык
нем к нормальному типу руководите
ля.

Почему я так говорю? Потому что 
.чавно занимаюсь теорией управле-

ны прийти к мировому опыту По МИЯ и прикладной психологией. Под
в е е м  мире защищают одну диссерта- менеджеров на специализи-

нашгй ровзипых отделениях западных ву
зов строится прежде всего па

изменении характера человека. 
Склонного к грубости, резкости, час
той перемене настроения, если он не 
переменит своего отношения к лю 
дям, могут просто выгнать. Ты не 
имеешь права рявкнуть ии на выше
стоящего, ИИ на .подчиненного, за
прещено применять обороты речи и 
действия, ущемляющие значимость 
человека, хотя он может быть тысячу 
раз ие прав, идиот самый круглый, 
но извольте возвышать его человече
ское достоинство.

Говорят, нужен практик. Ну, был 
у нас один директор 1убериатором. Я 
к Аркадию Филимоновичу с уваже
нием отношусь, но у него потолок — 
.'шректор. Психология — страшная 
вещь. И чем старше человек, тем бо- 
,тсе консервируется его психология, 
и методы, которые ои привык приме
нять в управленческой деятельности, 
остаются для него доминирующими. 
И нет специальной подготовки. Все 
претенденты на пост губернатора в 
свое время получили инженерное об
разование. Мы прекрасно знаем: ин
женер — узкий специалист, а  эконо
мическая подготовка вопринимается 
лишь но практике.

— Что делается в нашеми крас, 
тюбы научить бывших инженеров, 
стоящих у кормила власти, управ
лять?

— Па базе краевой администра
ции создается Институт управления.
11о, во-первых, нет средств, а во-вто- 
1)ых, не вся краевая администрация 
“за” . Этот институт начнет работу на 
базе Красноярского ■'осуниверситста. 
Я сострю в попечительском совете 
при нем. При комитете Романа Сол- 
чцева образован совет по координа
ции деятельности партий и обще
ственных движений, куда входят и 
ре.тигиозные конфессии — здесь я 
председатель.

Когда была возможность иплот- 
nvt(v ппдойги к соз.'ынию Ииптпута 
управления, мне предложили стать 
его ректором, но меня устраивает 
нынешняя должность в КГГУ. Хотя 
я, конечно, готов оказывать Институ
ту управления всяческое содействие. 
Это было бы великим делом — гото
вить профессиональных управлен
цев, сначала среди работников го
родской, краевой и районных адми
нистраций, потом и депутатском 
корпусе. Они должны быть нрофсс- 
сиоцальнымн менеджерами: разби
раться в том, чем занимаются.

— Что-то вроде института марк
сизма-ленинизма?

— Иу, это была абсолютно идео
логическая контора, она так и строи
лась. Здесь — профессиональная 
подготовка людей, уже имеющих 
высшее образование, в течение трех 
лет. Ие исключено, что со временем 
можно было бы набирать молодежь 
после школы или техникума с тем, 
чтобы в пятилетиий срок готовить из 
них политических деятелей, соци
альных работников. В университетах 
Оскфорда и Мичигана есть специ
альные отделения, где с юности гото
вят политичерких деятелей.

— Выходит, идея создания Инс
титута управления упирается в ф и
нансовый вопрос?

— Пет денег — это одно... Глав
ное — неуетоявшаяея политическая 
обстановка в стране. Нашлись бы 
деньги: каждый районный Совет мог 
бы выделить определенную сумму из 
своего бюджета, K paeuoii Совет, го
родской, да и Россия может дать. 
Люди из команды Солнцева несколь
ко раз по этому поводу были в Моск
ве, разговаривали с Поповым, Стан
кевичем, Яковлевым. В Москве инс
титут такой создан и они готовы 
помогать. По эта наша пеустоявшая- 
ся политическая реальность! Вот что 
мешает сильнее всею.

Беседовала Л. ПАВЛОВА.
Записала О. ПУХОВА.

цию, их докторская равна

О НАБОЛЕВШЕМ
Сегодня я хочу поговорит ь с ва

ми о самом паболевнкГм: о взаимо
отношениях между пешеходами и 
водителями на наших дорогах. Эти 
взаимоотношения возникли с того 
времени, когда инорвыс было изо
бретено механическое средство пе
редвижения — автомобиль.

Первой жертвой автоиаезда 
стала 17 августа 1896 года 44-лет- 
ияя Бриджит Дристои. Она с под
ругой и дочерью шла на концерт и 
не заметила табличку “Разрешено 
движение безлошадных экипа
ж ей” . Неожиданно на дороге поя
вились три “самоходных чудови
щ а” . Одно из них неслось на мис
сис Дристон. Она и не пыталась 
убежать, только закрылась зонти
ком. Это, конечно, ей тш помогло, 
и женщ ина была сбита. Па суде 
водителя оправдали, так как авто
мобиль двигался со скоростью 6,4 
км /ч ., а разрешенная скорость в то 
время была 16 _км/ч. О женщ ине 
же в протоколе указали: “Миссис 
Дристои стала жертвой своей ие- 
вниматслыюстм иа общественной 
дороге” . С этого момента возникла 
конфликтная ситуация между во
дителями и пешеходом, разрешать 
которую призваны в наше время 
работники госастоииспекции.

Со времен первого дорожно- 
транспортного происшествия про
шло много лет, но изменилось не
многое. Конфликт между “безло
шадным чудовищем” и пешеходом 
не только продолжается, но и уг
лубляется.

Анализируя дорожио-траис- 
.портные происшествия, прихо
дишь к выводу, что безответствен
ное, безалаберное отношение к 
собственному здоровью и даж е 
жизни толкает людей иа переход 
проезжей части перед близко иду
щим транспортом, в неустановлен
ном месте, на запрещаю щий сиг
нал светофора. Та ж е безответст
венность наблюдается у некоторых 
водителей, садящихся за руль не
исправного автомобиля или управ
ляющих автомобилем в нетрезвом 
состоянии. Хотя пи у кого ие вы
зывает сомнений, что это — грубое 
нарушение правил дорожного дви
жения. И, как ripaiiiiao, все это 
приводит к трагедии.

25 декабря 1992 года в Октяб
рьском районе иа проспекте Сво
бодном погиб, попав под колеса ав
томобиля, 8-летиий мальчик, уче
ник 1-го класса. Ои возвращался 
из нгколы домой иа автобусе. Вый
дя па остановке и ис дождавшись, 
пока пройдет ноток автомобилей, 
он начал иа глазах многих взрос
лых перебегать через дороту. Не
смотря иа то, что водитель автомо
биля ЛуЛЗ предпринял все меры, 
чтобы избежать наезда на мальчи
ка, трагедия вре ж е случилась. 
Мальчик попал под колеса автомо
биля. После случившегося води
тель автомобиля ЛуЛЗ взял маль
чика на руки и пытался остано
вить какой-нибудь автомобиль, 
чтобы отправить ребенка в больни
цу. По водители автомобилей про
должали движение, не обращая 
внимания па мужчину с ребенком 
иа руках. Как бесчеловечно, без- 
душро поступали они, не задумы
ваясь, что такое горе могло слу
читься и у них, что иа месте того 
мальчика могли оказаться их дети. 
По эта тема для другого разговора.

Этот случай пе единичный. 
Только в 1992 году в Октябрьском 
районе под ко;тесами автомобилей 
погибло четверо детей, пострадав
ших и получивших увечья намного 
больше.

Товарищи взрослые, чтобы не 
допустить гибели наших детей, да
вайте уделять им больше внима
ния! Детям очень нужны паши за 
бота и помощь!

Е. ВАСИМОВ.

инспектор ГАИ Октябрьского 
РОВ д .



•ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ ТРИБУНА СТУДЕНТОВ

1кчшстижима и загадочна ж ен
ская душа. И дом полная чаша, и 
почти взрослая талантливая дочь, не
обыкновенно заботливый любящий 
муж , работа инженера не в тягость. 
Но с приходом весны, как в юност 
и , трепещет сердце. И кажется, что 
ж изнь только начинается.

Стихи Нины Чикиревой отлича
ются безыскусственностью и откры
тостью, распахнуты в мир, как и ве
селая и жизнерадостная их сочини
тельница.

Н ина Чикирева
» » ♦

Затоскуй по мне.
Как по солнцу день,
Как по той весне 
Зимняя студень.

Вспомни вдруг меня 
Без причин на то,
Не гаси огня,
Мой родной Никто.

Свет звезды зажги 
Ты в своем окне.
Я  приду, ты жди,
Д аж е если вне —

Вне твоих Bpelfeii,
Вне любых преград.
Я  приду, как сон, '
Только ты будь рад.

А иначе свет 
Той звезды к чему?

Если столько лет 
Только одному

Он горел в ночи 
И таился днем, 
Коли б свет свечи 
Стал твоим огнем.

■ Ты сказал, увезешь в сирень,
В ее пьяный, душистый цвет. 
Ж ду тебя я который день,
А тебя до сих пор все нет.

Обещал, увезешь в листопад. 
Посмотрела я нынче в окошко — 
В белом танце кружит снегопад. 
Заметая пути -до^ж ки .

Попросил: “Подожди, подожди. 
Увезу в снегопад тебя я".
А сегодня пошли дожди.
Ничего об этом не зная.

Ч
Ты ответил: «Пустяк, дожди».
Я сказала: «Ну, что нам погода*. 
Только ты меня больше не жди. 
Нету пятого времени года.

Отлюблю я тебя в бабье лето. 
Отлюблю все до капли в тебе.
И однажды веселым рассветом. 
Позабуду, что был ты в судьбе.

Позабуду глазд голубые 
Средь осеннего шума берез 
И когда-то такие родные 
Губы с запахом вянущих роз.

Листопадом засыплет дорогу 
Не пройти будет нынче к тебе,
Упаду к своему я порогу 
Пожелтевшим листком на заре.

Не ищ и в листопаде, не надо, '  
О любви говорящий листок.
Бабье лето, как бабья награда,
Как расцветший па время цветок.

Отлюбила тебя, отлюбила,
Ничего не оставив себе.
И Ж ар-птицу свою отпустила.
Чтоб в моей оставалась судьбе.

ЗА ЕДИНСТВО ИСТИНЫ, 
ДОБРА И КРАСОТЫ

Вы НС сможете сдержать улыбки, любуясь маленьким сакссхронистом. 
День защиты детей учрежден не случайно — всем людям планеты необходи
ма уверенность в будущем. А дети и есть наш завтрашний день.

Ф ото в. АВРАМЕНКО.

ЕСТЬ ПЕРВЫЙ!
в  конце апреля состоялось первое заседание специализированного совета 

по защ ите диссертаций. В состав совета входит 21 человек, все доктора наук. 
Председательствовал профессор Б. Н. Соустин.

Всероссийской аттестационной комиссией нашему университету предо
ставлено право проводить аттестацию квалификационных работ третьего 
уровня образования — на присвоение кандидатских и докторских степеней — 
по специальностям 05.09.03 “Электротехнические комплексы и установки” , 
05.13.14 “Автоматизированные системы обработки информации” и 05.13.18 
“Теоретические основы математического моделирования, численные методы 
и комплексы программ” .

Курировать первую специальность поручено Б. П. Соустину, вторую — А. 
В. Лапко, третью — А. М. Федотову.

Следующее заседание планируется на 28 мая. А итогом прошедшего яви
лось присуждение Т. А. Тушко, сотруднику ВЦ СО РАН, ученой степени 
кандидата наук по специальности 05.13.18.

О. ВИКТОРОВИЧ.

Под таким девизом состоялась 
межвузовская научно-практическая 
конференция по проблемам гумани
таризации образования. Конферен
ция проводится ежегодно — ныне в 
шестой раз — и организуется кафед
рой этики, эстетики и культуры. 
Особенность конференции в том, ;it o  

в ней работают две' секции: студенче
ская и педагогическая. Это очень 
важно в наше время — предоставить 
студентам трибуну для научного ос
мысления тем, связанных с гумани
таризацией образования.

Минувшая конференция отлича
лась от предыдущих тем, что впер
вые были опубликованы тезисы вы
ступлений педагогов.

Стало традицией п р о в ^и ть  эти 
конференции в обстановке празднич
ной приподнятости. Аудитории ук
расили вазонами с молодой зеленью 
(с любовью и высоким вкусом их из 
стволов деревьев изготовил профес
сор Д . В. Владышевский). Откры

лась конференция концертом ансам
бля старинной и современной музы
ки Красноярского государственного 
института искусств (художествен
ный руководитель и дирижер — до
цент Э. М. Прейсман), были испол
нены произведения Рамо и Виваль
ди.

•

На студенческую секцию было 
представгюпо десять докладов, подго
товленных в нашем вузе, его ф илиа
ле в Красноярске-45, ипжеперпо- 
строителыюм институте. Доклады 
бьии посвящены рассмотрению ф и 
лософских, нравственных и этиче
ских проблем, затронутых в произве
дениях литературы и искусства. Ор
ганизаторы конференции с 
удовлетворением констатировали 
рост качества студенческих исследо
ваний.

В адрес конференции поступило 
37 тезисов докладов из инстшутов, 
научно-исследовательских организа
ций и производственных объедине

ний, представляющих Астрахань, 
Красноярск, Сумы, Уфу. В них под
нят широкий круг тем, связанных с 
проблемами методологии и методики 
преподавания гуманитарных дис
циплин, исследованиями в области 
литературы и искусства.

Педагогическая секция заверш и
ла работу обширной дискуссией. Гу
манитаризация высшего образования 
— явление повое. Очевидна ее акту
альность и ясна цель. Но не сформу
лированы точно задачи, не нарабо
тан опыт. Методология и методика 
определяются нередко путем проб и 
ошибок. Необходима интеграция 
усилий всех, кто заинтересован в ус
пехе дела. Д ля этого нуж на прежде 
всего возможность общения, для чего 
служат подобного рода конферен
ции. И если год от года увеличивает
ся число ее участников, расигиряется 
круг обсуждаемых проблем и углуб
ляется их исследование, то свиде
тельствует это о своевременности, 
научной и практической перспектив
ности таких форумов.

Н. РУ САНОВА, 

ст. преподаватель 

'■ каф едры  ЭЭиК.

СВОЕВРЕМЕННЫЕ МЫСЛИ
КАНУЛИ в Лету ж аркие дис

куссии шестидесятых о физиках и 
лириках. В девяностых торжеству
ет третье сословие, а бывшие вла
стители дум, для которых и раньше 
ж изнь не текла медом и молоком, с 
растерянностью наблюдают, как 
современные Бендеры проносятся 
мимо на “Тойотах” и “Вольво” .

Мы переживаем стадию перво
начального накопления капитала. 
Исторически неизбежен па этом 
этапе 'разгул спекулянтов и  коро
бейников с их криминальным и по- 
лукримииальным отношением к об
ществу. Однако падение обще
ственного производства и 
жизнешгого уровня большей части 
населения суживает поле деятель
ности этих мелких хищников, за
ставляя их при этом отчаянно кон
курировать. Из этой среды выделя
ются крупные воротилы, которые 
вытесняют мелкую “шушеру” и за
хватывают рынок. Дальнейш ее же 
расширение их дела невозможно 
без мощного инвестирования про
изводства, без поиска нотах эф
фективных технологий, которые 
позволили бы снизить себестои
мость и цену продукции до уровня 
возможностей массового покупате
ля. Переход в это повое качество, 
сопровождающийся ростом спроса 
на квалифицированный инженер
ный труд, будет означать начало 
нового этапа развития нашего об
щества.

Искушенный читатель, навер
ное, недоумевает. Мол, зачем пи
сать об очевидных вещах. Но я эти 
заметки адресую “юноше, обдумы
вающему ж итье...” Как показывает 
мой педагогический опыт, у ны
нешних студентов отсутствует, как 
правило, ощущение быстротечно
сти и переменчивости пашей ж из
ни. Они сегодняшнюю ситуацию 
воспринимают как стабильную и 
свои долговременные перспективы 
выстраивают в соответствии с этим 
представлением. В свою очередь, 
молодежь, адаптируясь к условиям 
“дикого ры нка” , разрушает основы 
высшей школы, которая в эту схему 
не может вписаться. Мы предлага
ем студентам получить инженер
ную квалификацию , а она оказы
вается невостребованной обще
ством. В результате студент на все 
наши педагогические усилия смот
рит как на театр абсурда. Для мно
гих из них главная причина, за
ставляющая оставаться в степах ву
за, — освобождение от армейской 
службы. Что же*касается учебы, то 
—  поищите дураков.

Я далек от мысли, что поголовно 
все студенты занимаются спекуля
цией на блошиных рынках и забро
сили учебу. Конечно же, есть до
бросовестные люди, иа которых де
ржится наша высшая школа, но их 
год от года ст&новится все меньше. 
Суживается круг людей, желаю 
щих получить ^ а л ь и ы е  знания, а 
соответственно, деградирует наша 
наука. В качестве факта, подтверж
дающего эту причинно-следствен
ную связь, можно назвать серию

достижений науки и техники 60— 
70-х годов и предшествующий им 
период огромных конкурсов на ф и 
зические факультеты университе
тов и престижные специальности 
технических вузов. Соответствен
но, нынешний спад тоже будет 
иметь длительное эхо. Сегодняш
няя ситуаЦия ие сводится к просто
му снижению количества, здесь на
лицо и деградация, при которой мы 
теряем саму основу нашего будуще
го возрождения — творческий по
тенциал кадров высшей школы. 
Сейчас средний возраст преподава
телей вузов приближается к пеиси- 

,ошюму, а идущие иа смену моло
дые кадры (гесут в себе все пороки 
конвейерной подготовки, в которой 
иа стадии приема в,вуз отсутство- 
B1UI реальный конкурс. Конечно, 
большинство преподавателей, оза
боченных про(>лемой преемствен
ности, старается найти достойного 
ученика и организовать его инди
видуальное обучение. При этом мо
гут достигаться и неплохие резуль
таты. Ио в любом случае такая под
готовка страдает однобокостью и 
песет в себе печать так называемого 
“домашнего образования” , зача
стую ограпичешюго и провинци
ального.

Проблему следует решать ради
кально. Параллельно и внутри су
ществующих структур высшей 
школы создавать лицеи, колледжи, 
образовательные центры и т. д., -ко
торые берут иа себя подготовку ин
теллектуальной элиты прежде все
го для нужд самой высшей школы, 
а также для кадрового обеспечения 
нового технологического этапа раз
вития нашей промышленности и 

, общества.
При этом решаются следующие - 

проблемы. Во-первых, в процесс 
обучения вовлекаются лучшие си
лы не только вуза, но и города; что 
позволяет формировать нового спе
циалиста как интегральный образ. 
Во-вторых, собранные в один сту
денческий коллектив наиболее 
сильные студенты создадут особую 
духовную cpe;y. Здесь торгашество 
будет осуждаться, а занятия наукой 
восприниматься как наиболее до
стойный вариант приложения а ш . 
Естественно, что студенты элитар
ной группы должны получать сти
пендию, обеспечивающую жизнен
ные потребности. Обучение бес
платное. Правила отбора жесткие, 
по абсолютно демократические.

Реализацией, идеи элитарного 
образования занимается сейчас 
Красноярский технический уни
верситет. Новый университетский 
статус требует нового подхода к 
формированию будувцгх специали
стов. Когда пет гарантированного 
распределения и выпускники тех
нических вузов оказываются в ус- - 
ловиях рыночных отношений,.они 
должны быть способны легко адап
тироваться к тем инженерным про
фессиям, иа которые имеется '  
спрос. Сделать это будет сравпи- 

.тельно легко, если из стен своего 
вуза студент выиес хорошие знания

фундаментальных дисциплин. Се
годня смещается центр тяжести об
разовательных усилий от профес
сионализации к широкому ф унда
ментальному образованию. В 
техническом университете для этих 
целей создается Иаучпо-образова- 
тельмый физико-технический 
центр. Внутреннюю структуру цен
тра образует вновь созданный есте
ственно-научный факультет. Ф а 
культет будет осуществлять много
уровневую подготовку по физике 
быстро протекающих процессов, 
физике плазмы, теплофизике, ф и 
зике и технике иаиофазпых мате
риалов, физнко-Х1гмнческим ас
пектам экологии промышленности^ 
оптическим приборам и системам 
(лазерам).

Центр замыслеп как союз «акаде
мической науки и высшей школы. 
В пяти академических институтах 
Красноярска имеются до двух де
сятков научных школ, руководи
мых учеными с мировыми имена
ми. А настоящая наука, как извест
но, делается либо иа мировом 
уровне, либо ИИ иа каком. П ривле
кая к чтению фундаментальных 
курсов научные силы Академии на
ук с последующим вовлечением 
студентов элитарных групп в науч
ную работу на академической базе, 
мы создаем условия научного роста 
молодежи. Талантливый человек в 
этой системе пройдет через все эта
пы многоуровневой подготовки — 
через бакалавратуру, магистратуру 
и аспирантуру, после чего вольется 
в ряды преподавателей техническо
го университета. Параллельно дол
ж ен начаться и другой процесс. 
Часть выпускников элитарных 
групп сразу придет в магистратуру 
и аспирантуру выпускающих ка
федр технического университета, 
но иа условиях двойного руководст
ва, когда представитель фундамен
тальной науки выполняет р оль  кон
сультанта в научной работе дип
ломника и аспиранта. Таким 
образом должен включиться про
цесс фундаментализации приклад
ных исследований, который по
рождает новые технологические 
идеи, так называемые “ноу-хау” .

В процессе формирования ин
женерной элиты особую роль дол
жен сы ф ать гуманитарный курс, 
задача которого разбудить творче
ское начало каждой способной лич
ности. И, конечно, чрезвычайно 
важна языковая подготоцка — зна
чительная часть студентов элитар
ных групп должна пройти стаж и
ровку в ведущих западных вузах.

Подготовка качественного ин
женерного генератора идей являет
ся задачей не только вуза, ио и все
го общества, поэтому мы приглаша
ем к сотрудничеству и 
администрацию нашего края, и за
интересованные коммерческие 
круги, и иностранных инвесторов, 
ищущих возможность надежного 
вложения капитала.

В, СЛАВИН , 

профессор.
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